



RÉPUBLIQUE TOGOLAISE

Primature

**PROJET DE SERVICES DE SANTE
ESSENTIELS DE QUALITE POUR UNE
COUVERTURE SANITAIRE UNIVERSELLE
AU TOGO (SSEQCU 2021-2026),
P174266**



***Discours de lancement officiel par Son
Excellence Madame le Premier Ministre
Victoire TOMEGA-H-DOGBE***



**Monsieur le Ministre d'État,
Mesdames et Messieurs les Ministres,
Monsieur le Vice-Président de la Banque mondiale pour
l'Afrique de l'ouest et centrale,
Madame la directrice des opérations,
Madame la Représentante Résidente de la Banque
mondiale au Togo,
Honorables Députés,
Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et
représentants du corps diplomatique,
Mesdames et Messieurs les Chefs de mission des
organisations de coopération bilatérale et multilatérale,
Mesdames et Messieurs les représentants des
organisations du secteur privé,
Mesdames et Messieurs les représentants des
partenaires sociaux,
Monsieur le Préfet d'Agoè-Nyivé,
Monsieur le Maire de la commune d'Agoè-Nyivé 1,
Chers leaders communautaires et religieux,
Distingués invités,
Mesdames, messieurs,**



1. Permettez-moi, avant toute chose, de rendre grâce à Dieu pour ses bienfaits qu'il ne cesse de renouveler pour notre pays.
2. Je suis particulièrement heureuse de présider la présente cérémonie de lancement de cet important projet qui figure en bonne place dans la feuille de route gouvernementale. Un projet que Son Excellence Monsieur le Président de la République a personnellement piloté depuis la conception en passant par les différents échanges qu'il y a eu avec la Banque.
3. Un projet qui a cette ambition d'offrir les services de santé essentiels de qualité pour une couverture sanitaire universelle à nos populations.
4. S'il y a un secteur dans lequel nos pays Africains, font face à d'énormes défis, c'est bien celui de la santé.
5. La maladie, est un lien commun entre les humains et parfois les faiblesses structurelles du système aboutissent à des drames que personne ne saurait ni supporter ni accepter.
6. Cependant, une fois ce constat dressé et partagé, nous savons tous qu'il n'y a pas de réponse simple à un problème aussi complexe et multiforme que celui de la santé.
7. Ces multiples défis concernent la disponibilité des infrastructures, les équipements, l'accessibilité, la qualité des services mais aussi, les hommes et les femmes qui doivent travailler à soulager et apporter les soins appropriés à nos populations.
8. C'est ici l'occasion de renouveler la sympathie du Gouvernement à l'endroit de toutes les familles éprouvées par ces situations.
9. Il est évident que de tous les changements urgents qui s'imposent, celui des mentalités est au premier rang, dès lors que les nouvelles stratégies sont mises en place.
10. Nous avons besoin de ce sursaut collectif qui sera le levier pour une transformation profonde du secteur de la santé.



11- C'est dans cet esprit que le Chef de l'État, Son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, personnellement engagé et impliqué aux premières heures dans la gestion de la crise sanitaire, a instruit de poursuivre et d'accélérer les grands chantiers dont l'opérationnalisation du projet que nous lançons ce jour.

12- Permettez-moi donc de lui (au Chef de l'État) rendre un hommage appuyé pour sa vision qui, à l'heure de la crise sanitaire, a placé l'inclusion et l'harmonie sociales au cœur de l'action gouvernementale déclinée dans la feuille de route 2020 -2025.

Mesdames et Messieurs,

13- Le projet de Services de Santé Essentiels de Qualité pour la Couverture Sanitaire Universelle (SSEQCU) vient parachever plusieurs actions déjà initiées dans le domaine de la protection sociale et dans celui de la couverture maladie.

14 - En effet, depuis 2011, le Togo a pris plusieurs initiatives visant à améliorer progressivement la prise en charge des soins de santé. Ainsi en a-t-il été en 2011 avec la mise en place de l'Institut national d'assurance maladie qui offre une couverture santé aux agents du secteur public.

15 - Parallèlement et progressivement, des dispositifs assurantiels ont été développés pour couvrir de manière spécifique des cibles vulnérables : les bénéficiaires des crédits soutenus par le Fonds National de la Finance Inclusive ; les artisans et très récemment les apprenants du cours primaire et du secondaire.

16 - Ainsi, les togolais ont vu significativement baisser la part de leur revenus consacré aux soins de santé.

17 - Se soigner sans se ruiner est devenu possible aussi grâce aux programmes de gratuité des soins notamment pour le paludisme, le VIH/Sida ou encore la tuberculose.

La lutte contre l'éradication des maladies tropicales s'est poursuivie, permettant à notre pays de devenir en 2020 le premier pays à éliminer la maladie « dite du sommeil » comme pro



18 - La santé maternelle et néonatale, particulièrement importante et chère au Chef de l'État, bénéficie quant à elle d'une attention particulière depuis la gratuité du kit de césarienne jusqu'à la récente extension à la prise en charge de la femme enceinte dès le début de la grossesse afin d'en assurer un suivi efficace et réduire les risques de complications.

19 - Ceci naturellement, se fait concomitamment avec le renforcement, la réhabilitation, la construction et l'équipement de plus d'une centaine de centres de santé au cours des trois dernières années, bien entendu en cohérence avec le recrutement plus régulier du personnel de santé, permettant de rapprocher les soins des populations.

20 - Même si la pandémie à la Covid-19 a mis à rude épreuve le système sanitaire, défiant la modestie du plateau technique et des ressources humaines, notre pays, a su bien organiser et mobiliser le personnel de santé avec un engagement politique au plus haut niveau pour contenir la propagation de cette maladie.

21 - Aujourd'hui avec la campagne de vaccination en cours, nous espérons que plus d'un million de nos compatriotes seront vaccinés d'ici la fin de l'année grâce à un soutien accru de nos partenaires et à la mobilisation de nos compatriotes.

22 - Monsieur le Vice-président Afrique de la Banque mondiale, le programme que nous lançons ce jour marque une étape importante dans notre marche irréversible vers la couverture maladie universelle (CMU) et va contribuer à l'amélioration du système de santé pour la disponibilité de soins de qualité.

Mesdames et Messieurs,

23- Nous comprenons aisément que le projet pour lequel nous sommes réunis ce jour est un projet qui arrive à juste raison, dans un contexte où il nous faut répondre aux besoins immédiats des populations.

24 - Ce projet est innovant et, à certains égards, unique. En effet, comme présenté tout à l'heure, il est prévu un renforcement des infrastructures mais aussi un renforcement des effectifs.

25 - Il est important d'intégrer les deux dimensions à la couverture maladie universelle car qu'est-ce qu'une assurance maladie universelle sans un accès facilité aux centres de santé ?



26 - Je voudrais féliciter la Banque mondiale pour avoir compris la nécessité de cette approche intégrée et holistique car seule celle-ci offre les garanties d'atteinte de nos objectifs au bénéfice des populations.

27 - Je salue la mobilisation des différentes équipes : nationales comme celles de la Banque mondiale qui nous ont permis d'ores et déjà de poser des bases structurantes de la réussite du projet : l'adoption de la loi instituant l'assurance maladie universelle au Togo ; la gouvernance stratégique et opérationnelle du projet ; le démarrage effectif des activités.

28 - Je félicite la population pour son implication et sa mobilisation dans la réussite de ce projet et l'encourage à nous accompagner, comme elle le fait si souvent.

29 - Nous serons particulièrement exigeants sur les actions qui seront menées car, il n'y a pas d'autre option que la réussite ! Nous la devons à nous-même et nous la devons à nos populations !

30 - C'est sur cette exhortation que je déclare lancé, au nom du Chef de l'État, Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé, le projet de Services de Santé Essentiels de Qualité pour la Couverture Sanitaire Universelle (SSEQCU).

31 - Je vous remercie de votre aimable attention

Que Dieu bénisse le Togo.